
Выступление представителя России А.В.Васильева в ходе тематических 
дискуссий в Первом комитете 60-й сессии ГА ООН по вопросу "Другие 

виды ОМУ" 

12 октября 2005 года 
          Г-н Председатель, 

 
Россия выступает за укрепление многосторонних начал в решении задач 

разоружения и нераспространения ОМУ на основе строгого выполнения 
международных соглашений в этой области. Наряду с укреплением ДНЯО, о 
чем мы говорили вчера, важное значение уделяем безусловному выполнению 
всеми государствами обязательств по Конвенции о запрещении химического 
оружия (КЗХО), а также Конвенции о запрещении биологического и токсинного 
оружия (КБТО). Актуальность и неотложность эффективных действий в области 
нераспространения химического и биологического оружия диктуется сегодня и 
опасностью его попадания в руки террористов. Это новое и чрезвычайно 
опасное измерение давней проблемы. 

  
Основной задачей КЗХО считаем уничтожение имеющихся запасов 

отравляющих веществ в установленные сроки. Добросовестно выполняем свои 
обязательства. В 2002 году на объекте в п. Горный началось уничтожение 
российских запасов химоружия. На сегодня ликвидировано около 1 тыс. тонн 
отравляющих веществ. С целью своевременного выполнения второго (20%)  
этапа уничтожения в конце 2005 - начале 2006 гг. запланирован ввод в строй 
объектов в г.Камбарка Удмуртской Республики и в п.Марадыковский Кировской 
области. Ведется строительство других объектов.  

 
 С учетом масштабности наших обязательств увеличиваем 

финансирование Федеральной целевой программы уничтожения химоружия за 
счет средств  российского бюджета. Выражаем признательность всем странам, 
оказывающим нам финансовое содействие в ликвидации химических арсеналов. 
Финансовую и техническую помощь России сегодня оказывают США, 
Германия, Великобритания, Нидерланды, Швеция, Финляндия, Норвегия, 
Италия, Польша, Швейцария, Канада, Чехия, Евросоюз, Новая Зеландия. При 
внешнем содействии осуществляется строительство трех из шести объектов по 
уничтожению химоружия. Вместе с тем, необходимо отметить, что сегодня 
остро стоит проблема повышения эффективности такого содействия. За все 
время сотрудничества нами фактически получено лишь около 9% средств от 
заявленного объема. Хотели бы акцентировать внимание на том, что основная 
помощь нам необходима в  2005-2007 гг., когда будет вестись наиболее активное 
строительство промышленных объектов по уничтожению.  
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  Важным приоритетом Организации по запрещению химического оружия 

(03Х0) в Гааге с точки зрения нераспространения химоружия считаем 
достижение универсальности Конвенции. Число ее участников неуклонно 
растет, о чем говорил на днях в этом зале Гендиректор ОЗХО г-н Р.Пфиртер. 
Однако целый ряд государств, в том числе в "конфликтоопасных" регионах, все 
еще остается вне рамок КЗХО. Существенная роль в расширении круга 
государств-участников принадлежит реализации принятого ОЗХО "Плана 
действий" по обеспечению универсальности Конвенции. 

 
  Убеждены, что необходимым элементом стабильного функционирования 

КЗХО являются меры национальной имплементации ее положений, которые 
должны принять все ее государства-участники. Активизации работы на этом 
направлении способствовало принятие соответствующего "Плана действий". Мы 
готовы оказать помощь другим государствам в выработке национального 
законодательства и поделиться накопленным опытом. Ведем сотрудничество по 
этим вопросам в рамках СНГ. 

 
  Положительно оцениваем предложенный Польшей проект резолюции в 

поддержку КЗХО.  
 

             Г-н Председатель, 
 

       В контексте усилий по нераспространению и разоружению 
последовательно выступаем за укрепление КБТО. По-прежнему полагаем, что 
наиболее эффективным шагом на этом направлении стало бы завершение 
разработки контрольного механизма Конвенции в виде юридически 
обязывающего документа (Протокола), который позволил бы осуществлять 
эффективную проверку соблюдения Конвенции всеми государствами-
участниками. Такая возможность сохраняется и сегодня. 

  
        В отсутствие консенсуса по данному вопросу поддерживаем решения V 

Обзорной конференции КБТО, предусматривающие проведение ежегодных 
встреч государств-участников Конвенции и встреч экспертов для рассмотрения 
мер, способствующих ее соблюдению. Выступаем за то, чтобы такие форумы 
были как можно более результативными и завершались принятием итоговых 
документов, в которых фиксировались бы общие принципы и подходы, 
обозначившиеся в результате дискуссий. Считаем, что на встречах 2003 - 2005 
г.г. была заложена хорошая база для успешного проведения Обзорной 
конференции КБТО 2006 года. 
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        Важной мерой, способствующей предотвращению распространения 

биооружия, явилась бы универсализация КБТО. Мы - за присоединение к ней 
тех государств, которые этого еще не сделали. Последовательно выступаем за 
то, чтобы все государства-участники Конвенции привели свое законодательство 
в полное соответствие с ее положениями. 

  
       Мы поддерживаем проект резолюции по КБТО, выдвинутый Венгрией. 
 

    Г-н Председатель, 
 
    За истекший год мировому сообществу при участии ООН удалось 

продвинуться по пути снижения угрозы распространения, предотвращения его 
попадания в руки террористов. В первую очередь имеем в виду реализацию 
положений резолюции 1540 СБ ООН. Ее положения закладывают реальную 
основу для противодействия "черным рынкам" ОМУ, которые являются одним 
из вероятных каналов получения террористами доступа к опасным компонентам 
ОМУ.  

 


